

INFORMACIONES

EL OBRERO
ORGANO OFICIAL DE LA FEDERACION
OBRERA DE PANAMA

SE PUBLICA TODOS LOS SABADOS

DIRECTOR:
NARCISO NAVAS
CALLE 16 OESTE, No. 6
Ciudad de Panamá.

ADMINISTRADOR:
**LA DELEGACION DEL GRE-
MIO DE TIPOGRAFOS**
CALLE 13 OESTE No. 34

Suscripción de 12 númerosB. 0.50
Avisos, la pulgada en columna sencilla,
por cuatro inserciones 0.50
Número suelto 0.05

La correspondencia por correo para EL OBRERO, se dirigirá al Apartado No. 405, y la de esta ciudad suplicamos se lleve a la Tipografía Henry, Calle B, No. 9, y pida se la deposite en el buzón de EL OBRERO.

Panamá Septiembre 17 de 1921

LA SECCION DEL TRABAJO

Conforme lo anunciamos en otra de las columnas de este periódico, ya se han pasado las comunicaciones indispensables para iniciar negociaciones con el Poder Ejecutivo por conducto del señor Secretario de Fomento y Obras Públicas, General Manuel Quintero V., para el funcionamiento de la Sección del Trabajo, adscrita a dicha Secretaría, y de acuerdo con el artículo 60. del Programa de la Federación Obrera de Panamá.

Siempre nos ha parecido que las aspiraciones de los obreros se cristalizarán en realidad notoria con el concurso decidido de todos los que pertenecemos a ese conglomerado, y si, como es de esperarse, los que gobiernan este país, prestan apoyo a nuestros reclamos y deseos muy justos por cierto.

Pero es seguro, que si las gestiones que se hagan no obedecen a un plan preconcebido, calculado dentro de todas las eventualidades y contratiempos imaginables, jamás producirán los efectos que realmente se esperan.

El funcionamiento primero de Inspectores de Pago que siempre lo han sido obreros o personas identificadas con ellos; después la inclusión del compañero Nicolás E. Casis V. en la Junta Fiscalizadora de los trabajos de construcción del nuevo Hospital, y por último, la designación remunerada hecha en el compañero Luis Alejandro Víctor como Inspector de los trabajos que se hacen con fondos públicos, evidencian la necesidad vista por el Poder Ejecutivo, de que los intereses de los trabajadores tengan una vigilancia especial con prescindencia de toda otra función. Cada una de estas decisiones del Gobierno las hemos mirado los obreros con marcada simpatía que hasta cierto punto se justifica, pero estamos convencidos de que la forma hasta ahora adoptada, no es la mejor para conciliar intereses que el Gobier-

no puede armonizar y q' está en la ineludible obligación de garantizar como representante q' es de la comunidad en general.

Los accidentes del trabajo; la adopción de tarifas de salarios; el enganche sin discriminaciones odiosas de trabajadores para las obras públicas; la solución atinada de las suspensiones del trabajo, etc., etc., sustentan la aspiración consignada en el punto 60. del Programa de la Federación adoptado en la forma y condiciones que aspira esta entidad de obreros.

Mientras que los destinos del trabajador no sean tratados de modo serio y bien intencionado, estaremos presenciando hechos como de los que nos dan cuenta los periódicos de la localidad ocurridos con los trabajadores de Mensabé, accidentes que son mal planteados y pésimamente resueltos por carecer una de las partes, de legítima representación.

Felizmente, el actual Secretario de Fomento y el Presidente de la República, han dado en ocasiones varias, muestras de que sí los preocupa la suerte desgraciada que siempre corren los obreros, y por eso confiados esperamos el resultado de las gestiones a que nos hemos referido y que le facilitará en parte al Gobierno su tarea administrativa a la vez que favorece al proletariado.

I. L.

EL PRISIONERO 9,653

EUGENIO V. DEBS.

Eugenio V. Debs, candidato del Partido Socialista para Presidente de los Estados Unidos, es hoy un prisionero del Imperio. Basta que sea Debs un enemigo implacable del Imperio para que seamos nosotros amigos eternos del más noble paladín de la causa de la humanidad en el hemisferio occidental.

Este hombre que sufre el atropello de los vándalos del Nuevo Mundo en una oscura celda de la penitenciaría federal de Atlanta, cometió un crimen horrendo en opinión de Woodrow Wilson: predicar la fraternidad humana y aconsejar a los buenos americanos que no fueran a pelear a Europa para beneficiar los intereses creados de los Morgan, Rockefeller y demás magnates del oro en la América sajona.

Un descabellado visionario como Wilson es un pigmeo junto a la figura gigantesca de Debs. El primero, falso idealista, al conjuro de cuya voz se levantaron un día todas las almas, creyendo vislumbrar el oro del sol de la democracia universal, embaucó a los pueblos del orbe con sus Catorce Puntos y los llevó a tomar parte en la más sangrienta hecatombe que registran las páginas de la historia.

Sus pensamientos fueron altos y sus obras bajas, porque Wilson tenía indiscutiblemente una personalidad dual, como la del doctor Jekyll, que imaginaba el bien condensado en una fórmula científica y practicaba el mal al transformarse en Mr. Hyde. Así, el profesor de Princeton rezaba an-

te la estatua de la Libertad—solemne mentira que caracteriza a una república de locos—la oración del auto-determinismo, y luego, una vez que los piratas de Francia e Inglaterra dividieron el botín de la victoria, ese esqueleto sin alma, permanecía impasible ante las demandas de los irredentos de Fiume y de los oprimidos en Irlanda y Corea.

Eugenio Debs, gran adelantado de nuestra época, profundo pensador y humanista del más alto relieve, se enaltece mucho más con el traje rayado del prisionero que Mr. Harding con la toga de Primer Magistrado y que el General Pershing con el uniforme militar. El gran caudillo socialista de los Estados Unidos, repta la autoridad de las togas presidenciales y la soberbia de los uniformes militares a la pelea: él sabe q' en el campo de los principios ni soldados ni emperadores valen tanto como un bravo corazón templado al calor de los grandes ideales de reivindicación humana.

Su obra ha sido y sigue siendo lo trascendental. La voz de la conciencia repercute en todos los espíritus nobles y altruistas y los hace vibrar mágicamente, como si una corriente de fuerza incontrastable los hubiera sacudido. Ya las masas despiertan de su ignorancia y se dan cuenta cabal de lo que está sucediendo en las curules del Capitolio.

El Imperio marcha hacia la ruina. Sobre sus futuras cenizas se levantarán los templos del trabajo y en ellos irán a comulgar las nuevas hermandades de los siglos nuevos. Alguna aurora ha de derramar sobre la tierra su sonrisa de amor y bienandanza. Y entonces, sobre los huesos de los ídolos rotos, se erguirá una silueta larga y delgada, plácida y ativa, a contemplar el triunfo positivo de la idea.

Esa silueta es emblema y simbolismo de lo humano!

Debs es el emblema y simbolismo del dolor y el sacrificio!

Enrico Deigne.

De la "Gaceta," Vol. II., No. 32. Nueva York, Sábado 6 de Agosto de 1921.

Sombrería "LA PALOMA"

J. V. QUEZADA, Prop.

CALLE BOLIVAR y 12, COLON, R. de P.

La MEJOR sombrería de Colón. Se liman y confeccionan sombreros de todas clases.

PRECIOS MODERADOS.

SOMBRERERIA DE

M. Endara

Calle B, No. 3

Se arregla y se limpia toda clase de sombreros. Se da la forma al gusto del cliente.

L. F. GARCIA

Calle 12 Oeste, No. 45.—Teléfono 706B

Compra, vende, y afina toda clase de pianos. Su larga experiencia en esto es garantía para los clientes.

"LUZ Y SOMBRA"

SOMBRERERIA

de Vicente Ubillús R.

Avenida Norte, No. 53

Este establecimiento se compromete a entregar arreglado cualquier sombrero después de una hora de haberlo recibido. Se compran y se venden sombreros de Monte Cristi.

BIENVENIDA

Saludamos cordialmente al tipógrafo y viejo amigo nuestro, Gregorio Mirones, llegado recientemente del interior de la República.

CUMPLEAÑOS.

Presentamos nuestras más sinceras felicitaciones al joven obrero Pedro Anibal Vásquez, con motivo de haber celebrado el día 15 de los corrientes sus veinte abriles.

Que a sus risueños días juveniles le sea inseparable la dicha más completa.

MUERTE REPENTINA.

Encontrábase en la isla de Chepillo el carpintero y amigo nuestro, Pedro Palma, pintando una casa perteneciente a la familia Bolaños, que el mismo Palma había construido, y al notar los dueños de la casa en referencia que Palma no estaba en su trabajo, se encaminaron hacia la habitación ocupada por éste, y después que estuvieron dentro de ella, quedaron sorprendidos al constatar que había muerto, probablemente tres o cuatro horas antes.

Pronto trascendió la noticia a todo el vecindario, que comentaba la coincidencia de que ese día, sábado 10, era precisamente el señalado por Palma para emprender su regreso a esta ciudad, y permanecer al lado de su familia.

El occiso era de aquellas personas que su trato las hace simpáticas, y correspondió siempre la amistad con gestos muy nobles.

Presentamos a sus deudos todos nuestro pésame sincero, especialmente al compañero Agapito Rivas.

CITACION

Nos dice el Presidente de la Federación Obrera de Panamá, que el lunes 19, a las 8 de la noche, habrá sesión en el local de la Sociedad de Panaderos, Calle 14 Oeste.

Sírvanse tomar nota los señores Delegados y esperamos no falten a la sesión, pues según sabemos, se tratarán asuntos importantes.

REUNIONES DE LA U. O. P. L. A. DE LA ZONA DEL C.

Las reuniones de la Unión Obrera Panameña Latino Americana de la Zona del Canal, tendrán lugar todos los jueves a las 8 p. m. en el salón de la Sociedad Hijos del Trabajo.

Como varios socios suponen erróneamente que por no trabajar ya en la Zona han dejado de ser miembros de esta Unión, se les advierte que al igual de todos siguen siéndolo y por tanto deben asistir a las sesiones.

El Secretario.

MANUEL S. PAVICHE

ARMERO

Calle 11 Este, No. 3

En este establecimiento se reparan máquinas de coser, revlveres, escopetas, etc., etc.

CASA DE MUSICA

E. Matute y Co.

Avenida Central, No. 60

Pianos, Pianolas, Mandolinas y Guitarras. Cuerdas para todos los instrumentos musicales.